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Gracias Alberto por tus cálidas palabras, realmente para mí es un gusto, un privilegio, estar acá. 
Una de las cosas que extraño es no poder… normalmente, casi todos los eventos a los que voy son llegada 
relámpago de cinco minutos y luego retirarse. Hoy tengo previsto quedarme toda la mañana y espero que no 
me convoquen a una reunión urgente y me frustre esa posibilidad. Yo desde que asumí la cartera he estado 
con ganas de reunirme con ustedes y no quiero dejar pasar esta oportunidad. 
Como veo que hay pocos minutos, yo quiero enfocarme en tres puntos. Lo primero es que no nos podemos 
olvidar en qué se enmarca esto; al fin y al cabo la situación que acabamos de vivir en El Salvador lo dramatiza 
bastante, al final de lo que se trata es de enfrentar una problemática global que es grave, que es seria, la pro-
blemática del cambio climático… Lo que ha estado pasando en las negociaciones globales no augura bien, el 
proceso ciertamente se va a prolongar más allá de Copenhague y es importante mantener la claridad respecto 
a este objetivo. 
Las posiciones en la región no han estado del todo convergentes; el próximo viernes tenemos una reunión de 
ministros de Ambiente, en la Ciudad de Guatemala, donde el tema único que tenemos de agenda es justa-
mente el tema de cambio climático y la posición de la región en Copenhague. 
Ustedes que han seguido las negociaciones se dan cuenta de que hay un intento como de socavar algunos de 
los avances que ya se habían logrado en este tema. En el tema específico de REDD, esta madrugada revisaba 
un poco el num paper 39, yo no sé de donde sale esta noción del num paper del grupo de contacto de acciones 
ampliadas para la mitigación y sus mecanismos asociados de implementación. Todo aparece como muy técni-
co, pero cuando uno entra a ver el documento, que es uno de los documentos que tiene que ver con REDD y 
empieza a ver los corchetes —que es este mecanismo que tienen en las negociaciones para poner las distintas 
opciones— en los objetivos me llamaba mucho la atención que en la opción segunda de redacción, en corche-
tes, en el literal “e” con relación a los objetivos dice: “Facilitar el desarrollo sostenible, reducir la pobreza y 
responder al cambio climático en los países en desarrollo, en vez de ser un mecanismo para ayudar a los paí-
ses desarrollados a cumplir con sus compromisos para reducir emisiones”. Eso está en corchetes, no es un 
texto aceptado, pero creo que refleja muy bien la controversia que tenemos en este momento. 
O sea, ¿es REDD una vía fácil, barata, que se va a traducir en una cascada, en un huracán de financiamiento, 
que va a arrasar con las posibilidades locales? O puede ser REDD algo que realmente —como decía Alberto— 
reconozca el aporte que ya se está haciendo, que fortalezca estos procesos y que de alguna manera también 
ofrezca nuevas oportunidades, respeto a que la gente lo que las comunidades pueden hacer. Entonces, ahí hay 
un tema fuerte que no podemos perder de vista en estas definiciones, en estas negociaciones. 
No es causal que la persona que tenemos en el Ministerio siguiendo el tema en las negociaciones, realmente es 
la persona que está enfocada en los temas de adaptación y no de mitigación, porque como estamos nosotros 
redescubriendo en nuestro país... Realmente hemos entrado a una nueva fase, hablando con los técnicos en el 
Ministerio —en relación a este fenómeno que tuvimos hace unos días— no tenemos registro histórico de algo 
parecido. 
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Yo recibí una, una convocatoria, por el teléfono oficial, a las cinco y media de la mañana del día domingo, 
convocándome a una reunión urgente a las seis, porque entre las nueve de la noche y las dos de la madrugada 
tuvimos lluvias muy intensas, muy focalizadas en el territorio. En cuestión de cuatro, cinco horas, cayó en esa 
zona el equivalente a más del 50% que cayó durante el Mitch, durante toda una semana. Y una cantidad equi-
valente a lo que cayó durante el Huracán Stan en cuatro días. 
Entonces, la pregunta es: ¿Es esto una anomalía puntual o realmente ya estamos teniendo alteraciones en el 
clima, que van a hacer este tipo de fenómenos cada vez más frecuentes? Yo creo que ahí hay una pregunta 
importante y pareciera de que en realidad vamos a tener que enfrentar cada vez más situaciones de este tipo; 
y por lo tanto, cómo este tema se vincula con la agenda de adaptación, es una cuestión importante. 
El tema de cómo aprovechamos estos mecanismos para reducir vulnerabilidad y esto le pone el acento al plus 
de REDD; o sea, el plus tanto en el sentido que planteaba Alberto de este reconocimiento, pero el plus tam-
bién de la necesidad que tenemos de entrar en serio en procesos de restauración. 
En el caso de El Salvador, esto se ve con muchísima claridad y es un tema que me gustaría y espero que se 
discuta en este foro tan importante. Tenemos en El Salvador, pero creo que también en los otros países, mu-
chos conflictos en la franja costera, en la zona con los manglares, conflictos por acceso, por control de esos 
recursos, presiones muy fuertes para cambio y yo le comentaba a Deborah en el desayuno, decía bueno: hay 
oportunidad para realmente hacer de la restauración de manglares una oportunidad para comunidades loca-
les de manera que no se vean forzadas a empujar cambios y qué supone hacer eso. 
En El Salvador, la historia que tenemos en el tema forestal, a diferencia de otros países tiene que ver con una 
preocupación por la protección del suelo, protección del agua, y es de hecho así como se incorporó la agenda 
forestal en El Salvador. Y pareciera que es algo que tenemos que re visitar, yo le decía a Tania Ammour, hace 
unas semanas —ahora que ella está coordinando el proyecto este de FIN- FORD— de que necesitamos entrar 
en un diálogo… realmente cuál es el rol de lo forestal en este nuevo contexto que tenemos y cómo realmente 
este tema se puede vincular mucho más fuerte con la agenda de adaptación. 
Si bien este es un tema fundamental en El Salvador creo que no es un tema que sea ajeno a las experiencias 
también de los otros países. 
Podemos, en el transcurso de este diálogo, o espero que podamos avanzar en otros temas… solo termino re-
iterándoles la bienvenida a nuestro país y por la experiencia previa sé que va a ser un diálogo muy fructífero 
y que definitivamente será muy importante para orientar temas como los estándares, como los que planteaba 
Alberto. 
Entonces, bienvenidos de nuevo y muchas gracias. Y repetir que para mi realmente es un gusto un honor es-
tar acá, y espero poder acompañarles, durante toda la mañana. 
Gracias. 
 


